
	
	
	
	
	
	
	

	
	

I	REUNIÁO	DO	FÓRUM	DE	COORDENADORES	DE	GRADUAÇÃO	EM	ARTES	VISUAIS	
21°	ENCONTRO	NACIONAL	DA	ANPAP	–	NITERÓI/RJ	

	

O	Fórum	tem	referência	principal	à	pesquisa,	uma	vez	que	está	no	contexto	de	uma	
associação	de	pesquisadores.	Nesse	sentido	o	critério	de	participação	no	fórum	foi	o	
de	cursos	de	graduação	vinculados	a	programas	de	pós-graduação	aprovado	na	CAPES.	
O	Fórum	foi	idealizado	e	organizado	pelo	prof.	Milton	Sogabe	(UNESP	e	coord.	adjunto	
da	área	de	artes	na	CAPES)	com	auxílio	do	prof.	Luiz	Sergio	de	Oliveira	(UFF	e	coord.	do	
fórum	de	pós-gradução	nesta	gestão).	

Este	primeiro	fórum	aconteceu	simultaneamente	ao	Fórum	de	Pós-Graduação	nos	dias	
24	e	25,	no	Solar	do	 Jambeiro	em	Niterói,	 e	 teve	no	 final	uma	 reunião	em	conjunto	
com	 os	 coordenadores	 de	 pós-graduação	 sinalizando	 uma	 maior	 integração	 entre	
graduação	e	pós-graduação.	

Das	 19	 universidades	 convidadas,	 estiveram	 presentes	 14,	 com	 20	 coordenadores	
apresentando	 seus	 cursos.	O	que	o	encontro	pode	proporcionar	 foi	o	conhecimento	
do	ensino	das	artes	visuais	no	Brasil	através	dos	diversos	projetos	político	pedagógicos.	
Percebemos	a	diversidade	de	tipos	de	estruturas	curriculares,	atividades,	problemas	e	
propostas	que	com	a	união	e	a	discussão	coletiva	da	área,	 com	certeza	 teremos	um	
avanço	no	ensino	das	artes	visuais	no	país.	

Embora	 este	 primeiro	 encontro	 caracterizou-se	 mais	 como	 uma	 apresentação	 dos	
cursos,	 com	 o	 objetivo	 de	 termos	 uma	 visão	 panorâmica	 de	 todos	 os	 cursos	 e	 pela	
delimitação	 do	 tempo	 e	 da	 quantidade	 de	 cursos,	 algumas	 discussões	 surgiram	
durante	 as	 apresentações	 apontando	 para	 a	 necessidade	 de	 mais	 encontros,	 para	
discutir	questões	em	comum	para	todos.	

	Todos	 os	 participantes	 consideraram	 o	 encontro	 um	 sucesso	 e	 esperam	 para	 a	
continuidade	do	processo.	

São	Paulo,	27	de	setembro	de	2012.	

	
	

	
	
	

Milton	Terumitsu	Sogabe	
Coordenador	Fórum	de	Coordenadores	de	Graduação	Artes	Visuais		

(2012/2015)	


